



A la memoria de todos los mártires de la lucha patriótica, que con su sacrificio abonaron a que la semilla de la dignidad siga viva.

Cada 25 de julio viene a mi memoria la investigación que realicé en 1982 sobre los asesinatos y encubrimiento del horrendo crimen cometido contra dos jóvenes mártires de la lucha libertaria, Carlos Soto Arriví y Arnaldo Darío Rosado, en el Cerro Maravilla de Villalba.

Para el 2016, me propuse rescatar esa Tesis de Maestría de la Escuela de Comunicación de la UPR y divulgar públicamente sus resultados. El trabajo de investigación consistió en buscar todos los artículos relacionados con el tema del Cerro Maravilla, durante treinta días antes y después de los hechos, ocurridos el 25 de julio de 1978, en el periódico El Mundo (EM) y El Nuevo Día (END). Utilicé la legendaria Biblioteca de la UPR, Recinto de Río Piedras, como la fuente principal de la búsqueda de las noticias.

Seleccioné el discurso del entonces Gobernador, Carlos Romero Barceló, sobre los sucesos del Cerro Maravilla en su presentación en televisión del 3 de mayo de 1979, relacionados con esa fecha imborrable en la historia de Puerto Rico, para analizar el contenido y llegar a algunas conclusiones, utilizando diversos métodos de análisis de contenido.

Vamos primero a explicar el contexto histórico, los métodos y los resultados de la investigación. Al final una reflexión sobre los hallazgos.

### **CONTEXTO HISTÓRICO EN 1978**

Veamos un apretado resumen de los elementos claves de la situación política, económica y social de la época, ubicándonos en el contexto histórico.

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

Primero, el final de la década del setenta del pasado siglo, se caracterizó por una ofensiva política del movimiento anexionista en Puerto Rico, luego de su triunfo electoral de 1976 y la Proclama del Presidente Gerald Ford a favor de la estadidad.

Segundo, en específico, la figura del Gobernador Romero Barceló (PNP) se encontraba en un momento histórico de gran influencia, luego de derrotar por más de sesenta mil votos a Hernández Colon (PPD).

Tercero, la campaña del PNP se había concentrado en el lema la “La Estadidad es para los Pobres”, logrando un gran arraigo en la población que dependía de los fondos federales, en aumento vertiginoso. Crecía también el mantengo corporativo.

Cuarto, la aguda crisis mundial del petróleo había afectado la economía del país, que reflejaba un alza en la luchas sociales y políticas, especialmente del movimiento independentista.

Quinto, en ese momento, Puerto Rico expatriaba una tercera parte de todas las ganancias de capital de USA, en América Latina y el Caribe, y el imperio tenía otros beneficios extraordinarios por ser Puerto Rico un enclave militar estratégico en el Caribe, incluyendo los bombardeos de prácticas navales, de múltiples países aliados de USA. (Declaración Política del PSP, 1976)

Sexto, mientras tanto, ambos partidos principales (PNP y PPD) impulsaban la “mano dura contra el crimen”, como solución a los graves problemas sociales, provocados principalmente por el incremento en el narco-tráfico organizado, el desempleo y el alto costo de la vida.

Séptimo, el movimiento independentista se mantenía dividido, ante la nueva competencia electoral entre el PIP y el PSP y otros sectores más radicales que apoyaban la lucha armada (FALN, MIRA y CAL), habían intensificado sus acciones en USA y Puerto Rico, respectivamente.

Como vemos, el contexto histórico, económico y político de Puerto Rico, favorecía al movimiento estadista, que se aprestaba a celebrar un plebiscito para encaminar al país hacia la anexión. En la agenda del PNP, Romero y las agencias de inteligencia de USA, se habían trazado la meta de destruir las expresiones más combativas del independentismo aquí y allá en las entrañas del monstruo.

### **ANALISIS CUANTITATIVO DE LAS NOTICIAS**

Se desprende de la investigación periodística en EM y END, que ambos medios les dedicaron un espacio similar a los acontecimientos antes y después de los asesinatos (28 de junio al 31 de julio, 1978). EM le asigna diez portadas y END, seis. Mientras en términos de cantidad de noticias, END supera a EM, 55 a 49, para un total de 104 noticias.

En este periodo, decidimos incluir en la investigación las noticias vinculadas al secuestro del cónsul chileno el 4 de julio de 1978, porque formó parte importante del clima prevaleciente de agitación política, exacerbado por estos dos medios principales, de una supuesta ola terrorista.

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

La mayoría de las noticias de END y EM, provienen del gobierno de Romero y algunas se originan en las agencias federales, ya sea del Primer Ejecutivo, la Policía y-o voceros del FBI, muchas veces denominadas “fuentes no identificadas de la Policía”. Por ejemplo, este es un tipo de portada característico de la época, Relacionan Terroristas y Asaltos. (END, pagina 2, 7 de julio, 1978)

Otro hallazgo importante es el alto por ciento de las noticias que vinculan los asaltos y actos subversivos con las FALN y Cuba. Este es un titular y noticia de END, que resulta curioso, Carlos El Chacal, enseñó a los de Aquí. La fuente es un alto oficial del NIC de la Policía y se refiere a un supuesto terrorista venezolano.

También es evidente el porcentaje muy bajo de 18% de noticias publicadas sobre las opiniones de los sectores contrarios al gobierno, que denunciaban la campaña de histeria de los medios. Mientras tanto, el 82% eran portadas, editoriales, noticias y caricaturas, que apoyaban los mensajes sobre la ola subversiva, que se alegaba nos arrojaba, dirigidas desde Cuba.

Es significativo destacar el apoyo de El Mundo al Presidente del PIP, Rubén Berríos, cuando este repudió los actos terroristas, a través de un editorial titulado, Buenas Palabras de Rubén. (Editorial, El Mundo, 8 de julio, 1978)

Por otro lado, END dedicó seis portadas a los actos “subversivos y terroristas”, iniciando con un artículo del periodista José Rafael Reguero, en la página 3 de la edición del 28 de junio y continuando los días 3, 7, 17, 29 y 31 de julio 1978. El Mundo inició sus noticias también el 28 de junio, 1978, con el titular, CRB avisa sobre terrorismo de izquierda, en donde se alerta a la ciudadanía de los planes subversivos de la FALN, contra los actos oficiales del 4 y el 25 de julio, 1978. EM le dedicó diez portadas a este tema a lo largo de los treinta días previos a los asesinatos del Cerro Maravilla.

### DESARROLLO DE LAS NOTICIAS

A partir del 28 de junio de 1978, tanto END como EM, publican de manera sistemática decenas de noticias que le dan seguimiento al anuncio inicial del Superintendente de la Policía Roberto Torres González, con el titular Se Teme Plan Terrorista (END, 28 de junio, 1978)

Lo próximo fue la confirmación por Romero del descubrimiento de dicho esquema subversivo y de posibles ataques a edificios federales, asaltos a bancos y otras actividades terroristas.

Para reforzar la etapa inicial de la estrategia del gobierno y las agencias de inteligencia de USA, el Negociado de Investigaciones Criminales (NIC), informó días más tarde que se lanzaron 13 agresiones contra la policía en pocas horas, según noticia de portada de END, del 3 de julio, 1978. Además, se reitera que habría eventos terroristas durante la celebración del 4 de julio de 1978.

Ese 4 de julio, dos jóvenes independentistas se apoderaron del Consulado de Chile en San Juan por espacio de 40 horas y reclamaron la liberación de los presos nacionalistas. END le dedicó nueve noticias a este suceso, que captó la atención internacional y del país por varios

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

días.

El 6 de julio, aparece una noticia en donde se informa en END, página 6, que el 4 de julio, un ciudadano de nombre Benjamín Fuentes Rivera, supuestamente disparó al aire un tiro de revólver defectuoso y es arrestado y encarcelado. Dice la extraña noticia que, al momento del arresto, el acusado se había cubierto con una bandera roja.

Entonces el Director del FBI, William Webster, desde Quantico, Virginia, dice que hay pruebas de que Cuba está apoyando grupos terroristas en países extranjeros, incluso en Puerto Rico (Foto de Webster en Portada de END, 7 de julio, 1978). También añade como prueba de su denuncia, que los manuales propagandísticos que apoyan la independencia son impresos en Cuba.

De ahí en adelante, se siguen publicando noticias en END y EM, que atestiguan de los peligros de la “subversión y el terrorismo” por parte de las FALN. Más adelante, se informa de un ataque a la residencia de Luis Muñoz Marín, como parte de un plan de guerra, que incluyó una bomba en un correo de Ciales, pero fue desactivada antes de explotar.

Ya para el 25 de julio de 1978 se había puesto en alerta máxima a la policía, pues se temían actos terroristas en ocasión de la celebración de la Constitución del ELA. Ese día en END aparece una foto de un supuesto subversivo sin identificar, que fue arrestado en su finca de Cupey, con material explosivo. En la misma edición, se anuncia que ese día los agentes del NIC se movilizaron para una importante intervención.

Curiosamente, el 26 de julio de 1978, no se publica ninguna noticia relacionada en END y es el 27 de julio, que se informa de los “terroristas muertos” y simultáneamente, el arresto de ocho personas por el ataque a la residencia de Muñoz Marín y el local de la Guardia Universitaria de la UPR. La información oficial dice que los terroristas intentaron sabotear unas torres de comunicación en Maravilla y fueron “sorprendidos por agentes de la policía” que respondieron al fuego y les dieron muerte.

Sin embargo, EM publica el 26 de julio una escueta nota desde Villalba, donde se informa que dos jóvenes cayeron en un tiroteo con la policía, al intentar volar unas torres de comunicación. Curiosamente, esta información no lleva firma de ningún redactor o agencia noticiosa. (EM, 26 de julio, 1978, página 15a)

Ahora es el Coronel de la Policía, Desiderio Cartagena, quien el 28 de julio, acusa al régimen de Fidel Castro de entrenar terroristas boricuas en tácticas de guerrillas y entrenarlos en Cuba.

Ese mismo día se hace la primera declaración pública en END y EM, desenmascarando el asesinato a sangre fría de los dos mártires independentistas, por parte del Secretario General del Partido Socialista Puertorriqueño, Juan Mari Brás, al asegurar en una noticia impactante, que los jóvenes muertos en Villalba fueron abatidos, al caer en una trampa que les tendió un agente encubierto.

La próxima edición de END y EM, se la otorgan a la imagen del Gobernador Romero, con un

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

titular similar de portada y su foto, dándole un espaldarazo a la policía, por su heroísmo y voluntad en contra del terrorismo. Además, Romero declara que “responderá al fuego con fuego” a los terroristas en noticia publicada en EM. (29 de julio, página 14a)

Sin embargo, es END quien por primera vez publica una noticia del valiente chofer del carro donde iban los dos jóvenes, Julio Ortiz Molina, que declara a pesar de todas las presiones de la policía, que no era necesario matar a los terroristas y que él los había visto vivos al arrestarlos. (END, 29 de julio, 1978. Páginas 2 y 3)

Por su parte, el líder socialista del PSP, Juan Mari Brás, precisa aún más el 30 de julio y dice que los jóvenes fueron fusilados y denuncia a Romero como el defensor de una masacre, al declarar “héroes” a los policías que participaron en el operativo del Cerro Maravilla. Romero advierte que “los estadistas ni amenazan ni atacan, pero no nos vamos a dejar asustar por las amenazas del terrorismo”.

Al otro día del 31 de julio, 1978, las portadas de END y EM, publican fotos de Juan Mari Brás, con el mensaje de alerta de la uniformada a todo el país, por las supuestas amenazas del PSP. El Superintendente, Roberto Torres González, acusa al chofer Julio Ortiz Molina, de sufrir un extraño caso de amnesia, al ciudadano insistir que la policía asesinó a los dos jóvenes independentistas.

Es EM, quien primero publica que el herido en el Cerro Maravilla es un agente encubierto, una vez el NIC corrobora las denuncias de Juan Mari Brás en Claridad sobre la participación de un policía encubierto en los sucesos. En esa nota periodística se alega que Arnaldo Soto Arriví, tenía 24 años y su padre, el célebre escritor Pedro Juan Soto, refuta y aclara que su hijo solo tenía 18 años, al momento de ser ejecutado por la policía. (EM, 29 de julio, 1978)

Para concluir esta parte de la investigación periodística, cierro con las declaraciones de Romero, que a mi entender inician la fase del encubrimiento de los asesinatos del Cerro Maravilla, desde la celebración de la Constitución del ELA, poco después que se le informara, que el operativo había concluido exitosamente.

“¿Cómo se les tenía que recibir, con guantes blancos, con un saludo cordial, con un mensaje de rendición, con flores?”, dice enérgico el gobernador Romero, en la tarima de los actos oficiales.

Luego de los juicios y condenas de los policías asesinos de los dos mártires, me reafirmo en que la ejecución fue planificada, ordenada y encubierta por Romero y las agencias de inteligencia de USA, en coordinación con el Superintendente Torres González y el Coronel Cartagena.

Un operativo de esa magnitud y trascendencia histórica, sabemos que tenía que tener el visto bueno del gobernador Romero y los que mandan en Puerto Rico, desde la invasión militar del 25 de julio de 1898.

Recordemos que fue el agente encubierto Alejandro González Malavé, quien dirigió todas las

## **La prensa y los asesinatos de Maravilla**

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

acciones inducidas por la policía y las agencias de inteligencia de USA, para crear el ambiente de histeria colectiva, que permitiera el escarmiento al movimiento independentista. Años más tarde, González Malavé fue silenciado antes de confesar todo lo que sabía, por un comando supuestamente revolucionario.

### **TRASFONDO DEL DISCURSO DE ROMERO EN TV**

Analicemos el contenido del discurso televisado de Romero en relación al Cerro Maravilla, el 3 de mayo de 1979.

Para ese momento ya había cobrado gran impulso la denuncia que inició Mari Brás en el periódico Claridad (edición del 28 al 31 de julio, 1978), sobre la participación del agente encubierto y la vinculación estrecha de Romero y su gobierno, en alianza con los federales, en los asesinatos de Carlos Soto Arriví y Arnaldo Darío Rosado.

También los excelentes periodistas investigativos Tomas Stella y Manny Suárez, del rotativo en inglés The San Juan Star, habían logrado confidencias de varias reuniones entre Romero, Torres González y Cartagena, poco antes del linchamiento de Maravilla, así como del Teniente de la Inteligencia de la policía Pérez Casillas, quien era el jefe inmediato de González Malavé.

No olvidemos las palabras del líder socialista Mari Brás, del 29 de julio, de 1978, en END, cuando denunció que se trataba de una ejecución planificada a sangre fría, refiriéndose a la muerte de los dos jóvenes independentistas.

También ya se había aceptado por el NIC, la participación del agente encubierto y las declaraciones del chofer Ortiz Molina, logradas en profundidad por la periodista de televisión Carmen Jovet, en donde el aseguraba, que se habían podido evitar esas muertes, pues los había dejado vivos y después oyó otra ráfaga de disparos.

Hasta este momento, Romero solo había ofrecido declaraciones puntuales sobre diversos ángulos, siempre desmintiendo al chofer Ortiz Molina y felicitando a los asesinos, que posteriormente fueron convictos. Esta vez, debido a la presión pública, tuvo que presentarse ante las cámaras de la estación pública del gobierno canal seis, con un montaje propagandístico digno de su maquiavélico jefe de publicidad.

### **ANÁLISIS MENSAJE NO VERBAL Y VERBAL DEL DISCURSO**

Romero se presenta con el emblema del cordero del ELA de fondo y la palabra Gobernador en la parte superior del escudo colonial. Viste un traje azul oscuro y una camisa clara con corbata gris de rayas finas. Luce como un jefe de estado.

En la parte posterior del encuadre del tiro de cámara, en acercamiento de televisión, están colocadas las banderas de USA y Puerto Rico. La imagen que presenta Romero, con su pelo gris bien peinado y seriedad de adulto mayor de edad, resulta una de respetabilidad. Esta comunicación no verbal es muy efectiva. La actuación está por verse.

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

Recordemos que, según las teorías básicas de comunicación, el mensaje no verbal representa el 66% del impacto total del emisor sobre el receptor. Para McLuhan, la comunicación no verbal es una prolongación o extensión del hombre y la más complicada, asignándole a estos elementos el factor principal en su efectividad.

Al comenzar su mensaje, Romero muy hábilmente hace referencia a los pasados gobernadores, en especial a Luis Muñoz Marín, quien tuvo que enfrentarse “al igual que yo, a las acciones de los terroristas en la Revolución Nacionalista del 1950”. Menciona que en aquella ocasión hubo pérdidas de vidas, tanto de ciudadanos como de policías. De esa forma, se anota una con sus televidentes populares.

Después de hacer la comparación histórica con Muñoz Marín, señala que en Puerto Rico roban, asaltan bancos y atacan facilidades públicas y nos quieren hacer creer que existe el terrorismo sin terroristas, como es el llamado caso del Cerro Maravilla. Antes de entrar en materia, advierte: “mis declaraciones de hoy, no pondrán fin a la especulación de algunos medios”.

Acto seguido lanza una crítica virulenta contra los periodistas que “especulan con las noticias” para acusar a la policía y los identifica con la extrema izquierda. Según Romero, esta es la principal razón de la confusión que vive el pueblo sobre los sucesos del Cerro Maravilla, pero no menciona a ningún medio ni periodista en particular.

Dice que tan pronto se enteró de posibles excesos de la Policía, los refirió al Negociado de Investigaciones Especiales (NIE), que es un organismo que funciona independiente de la policía y en el cual tiene plena confianza.

Inmediatamente después de su respaldo a la investigación del NIE, Romero presenta dos fotos de la supuesta evidencia encontrada, que consiste de dos revólveres, balas, guantes, fósforos y una careta negra. En ese momento, es la única vez que el gobernador queda fuera totalmente de las cámaras de televisión, durante la transmisión del mensaje del gobernador, dedicando cinco segundos a una toma en acercamiento de la careta negra.

Más adelante se hace un recuento de las “actividades terroristas” previas al 25 de julio y Romero admite que sabía de posibles atentados para ese día y que el Superintendente le había informado que se llevarían a cabo la noche del 24 de julio en Toro Negro y no al mediodía del 25 de julio en Villalba. Alega que se entera por primera vez en el templete de la actividad oficial del ELA, de forma general. En este punto se contradice con posteriores declaraciones a la prensa.

Por los próximos cinco minutos, Romero “se defiende de la infamia, la gran mentira y la madeja de preguntas cargadas de la prensa, que pretenden conseguir a través de la confusión, lo que no logran con los votos”. También perdona al periodista que divulgó una reunión previa a los asesinatos con Torres González y Cartagena, pues solo conversó con uno de ellos, no los dos.

Luego del perdón, viene la denuncia demagógica de que los líderes del Partido Popular y los Socialistas se han unido para sacar ventaja política y afectar la credibilidad del gobierno.

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

Termina diciendo que no estuvo ni estoy involucrado en los acontecimientos del Cerro Maravilla y si se tiene evidencia que se produzca y me comprometo a elevarla a los tribunales. Termina con una denuncia de la alianza del PPD y el PSP en la ONU, para que se reconozca la Libre Asociación como una fórmula de Descolonización.

El pensamiento final se dirige a todo el pueblo y le pide que lo apoyen contra los que quieren socavar nuestras instituciones democráticas. Así Romero se coloca del lado de la paz y la tranquilidad del pueblo.

### **BREVE REFLEXIÓN**

Luego del análisis de contenido de las 104 noticias publicadas en END y EM, llegué a la conclusión de que no hubo la anunciada “escalada” en actividades terroristas y solo se llegaron a ejecutar cuatro acciones en donde participó el agente encubierto González Malavé.

Tampoco se llevaron a cabo las interrupciones a los actos oficiales del 4 y el 25 de julio de 1978, ni bombas en edificios federales, ni asaltos terroristas, ni secuestros para pedir rescates de dinero, ni fugas en masa de cárceles, ni se comprobó la participación de miembros de la FALN, ni pruebas del entrenamiento de subversivos en Cuba.

Básicamente, fueron los hechos delictivos promovidos y ejecutados por el agente encubierto de la policía, los que estimularon el clima de histeria, que anunció el gobernador, la policía y las agencias federales de USA. Si se hubiera ordenado el arresto de los miembros de los grupos en donde se infiltró González Malavé, las actividades terroristas no se llevan a cabo y las muertes de los jóvenes independentistas se hubiera evitado.

Como vemos, fue la policía la encargada de producir y fomentar el clima de histeria colectiva, a través de todas estas noticias en los medios masivos de comunicación. De esa forma, intentaron darle un escarmiento al movimiento independentista, a través del asesinato a sangre fría de dos jóvenes mártires de la lucha patriótica.

Por otro lado, el discurso de Romero durante la presentación en televisión del 3 de mayo de 1979, fue el producto de muchas horas de organización y planificación por parte de profesionales de la comunicación.

Un buen ejemplo del nivel de preparación y estudio, es la forma en que se utilizan los recursos no-verbales, como los tiros de cámara, la vestimenta, los énfasis apropiados, la colocación de las banderas y el símbolo del gobernador justo frente al podio.

Igualmente, el impacto de las fotos donde se enfoca la careta negra es prueba de un alto grado de sofisticación y dominio de las técnicas más avanzadas de comunicación.

La introducción, el cuerpo y la conclusión del discurso están bien definidos, logrando el objetivo primordial de elevar la imagen del gobernador. Además, el mensaje es claro, conciso y ordenado, durando poco menos de quince minutos, pero abarcando los temas claves de la controversia pública.

## La prensa y los asesinatos de Maravilla

Escrito por Papo Coss

Lunes, 25 de Julio de 2016 20:35

---

En el plano emocional, se logran proyectar los elementos del miedo, el rechazo a la violencia y el apoyo al orden institucional, para establecer empatía con la supuesta defensa del sistema democrático, la paz y la seguridad.

Se trata de un ejemplo de cómo manipular un público, que no necesariamente comparte nuestros puntos de vista, enfatizando en los elementos en común, que permitan persuadir al receptor a favor de la visión del emisor.

### POSTDATA

Gracias a las investigaciones del Senado de Puerto Rico, presidido por Don Miguel Hernández Agosto, los eficientes y valientes fiscales del caso Maravilla, así como los periodistas Carmen Jovet, Tomás Stella, Manny Suárez y los periodistas de Claridad, encabezados por el patriota Juan Mari Brás, se logró la convicción de un grupo de policías que asesinaron y encubrieron el abominable linchamiento de los dos jóvenes mártires de la libertad, Carlos Soto Arriví y Arnaldo Darío Rosado.

Todavía casi medio siglo después (1978-2016), queda por acusar y lograr que paguen por su delito, los autores intelectuales de los asesinatos del Cerro Maravilla. William Webster, Romero Barceló, Roberto Torres González, Desiderio Cartagena, Ángel Luis Pérez Casillas y el publicista Pedro Rivera Casiano, son los principales sospechosos de planificar, asesinar y encubrir los crímenes aborrecibles del Cerro Maravilla. ¿Cuándo les tocara su turno en Corte o en un Tribunal del Pueblo? ¡Prohibido olvidar!

Fuente: Claridad